
Rapport de la commission sociale, jeunesse et enfance du 22 juin 2022

Rapporteur-e : Ana ROCH

AUDITION DES CENTRES ET ÉQUIPES AYANT PROPOSÉ DES PROJETS / DEMANDES EXTRAORDINAIRES POUR LE BUDGET 2023 (DEMANDE DE PRÉAVIS DE LA PART DE LA COMMISSION)

Maison des Jeunes de l'Eclipse : M. DEBBAH, Président – M. MONTERO, responsable d'équipe :

Boxe éducative pour les jeunes filles et femmes :

Ce projet a déjà vu le jour cet année grâce à des fonds externes. Il permet d'inclure les filles aux activités de l'Eclipse. Ce projet permet d'accéder gratuitement à une pratique sportive encadrée par une intervenante agréée et de développer les valeurs en lien avec le sport (respect, discipline, humilité, etc.). La phase test a eu lieu de janvier à aujourd'hui. 21 filles identifiées pour cette activité dont 9 présences régulières. Il y a eu 22 sessions, soit 33 heures de cours. Les filles souhaitant poursuivre cette activité lors de la prochaine rentrée, un budget extraordinaire est nécessaire.

Projet EQUINOXE :

Il s'agit d'un espace de rencontre pour les 18-25 ans afin de répondre au manque d'accueil pour cette population. Des jeunes se retrouvent souvent à errer dans le quartier sans savoir quoi faire, sans aucun travailleur social qui vient à leur rencontre. L'accueil a lieu dans la Maison des Jeunes mais à des horaires différents. Il a été soutenu dans un premier temps par le fonds FACS qui a permis d'obtenir des heures moniteurs. Une septantaine de jeunes ont été identifiés, dont une trentaine viennent aux accueils. De plus, ce dispositif évite les nuisances sonores occasionnées par les jeunes qui traînent devant le centre commercial. Pour un commissaire (PS), les 2 projets sont importants. En effet, dans le quartier des Avanchets, les habitants se plaignent des jeunes qui s'installent vers le kiosque. Il reconnaît que ces jeunes n'ont pas de lieu d'accueil et d'encadrement. M. DEBBAH explique que le lieu est fréquenté par des jeunes venant de toute la Commune. Pour répondre à une commissaire (CENTRE-VL) qui aimerait savoir combien de personnes s'occupent du projet EQUINOXE actuellement, M. DEBBAH répond qu'il y a 1 animateur socio-culturel à 40% et 1 moniteur à 40%.

Maison de quartier des Libellules : M. CARNINO, Co-président – M. SCHOLL, animateur :

Projet autour d'Halloween :

Ce projet vise un public d'adolescents de 8 à 16 ans. Il existe depuis 2 ans et permet de dynamiser la vie du quartier.

Projet d'animations hors murs :

Ce projet vise à proposer des concerts et des animations musicales dans un quartier qui en manque.

Projet cours et spectacles d'improvisation :

Ce projet permet aux jeunes de s'exprimer, de travailler leur oralité et leur posture corporelle. Cela permet aussi de développer des compétences personnelles leur permettant de s'adapter dans différents cadres de vie.

Projet Camps familles :

68 personnes sont inscrites, dont 16 adolescents, qui vont partir en Valais pour une semaine. La Maison de quartier des Libellules ne peut plus obtenir de fonds externes car elle les utilise déjà pour d'autres activités, raison pour laquelle elle a besoin du soutien de la Commune pour pouvoir en faire davantage. Une commissaire (VERT.E.S) est ravie de voir qu'un projet d'improvisation est envisagé sur la Commune. Elle pense que cette activité peut intéresser la population verniolane. Elle estime que l'improvisation fait beaucoup progresser les enfants et que ce projet amène une réelle plus-value par rapport aux camps familles.

La commissaire (CENTRE-VL) trouve que tous les projets sont intéressants. Elle pense que le projet EQUINOXE de l'Eclipse répond à un besoin car il manque des lieux d'accueil pour les jeunes adultes. Les cours de boxe pour les jeunes filles sont très prisés et leur donnent confiance. Elle estime que ces 2 projets méritent une priorisation par rapport à ceux présentés par la Maisons de quartier des Libellules. Un commissaire (PS) est d'avis qu'il faudrait donner la priorité aux projets qui concernent l'encadrement des jeunes. La commissaire (MCG) trouve dommage que la commission doive se prononcer ce soir alors que le Service a l'intention d'étudier tous ces dossiers de manière plus approfondie pour vérifier qu'ils soient en corrélation avec les besoins. Il aurait été plus intéressant d'avoir le point de vue du Service et éviter ainsi qu'un projet choisi par la commission soit évincé après analyse.

M. KETTENACKER, Chef du Service de la cohésion sociale (SCS), indique qu'il comprend la remarque de la commissaire (MCG), même s'il avait été décidé de solliciter le préavis de la commission en amont de la construction du budget par l'Administration. M. KOLLER, Délégué à l'animation, présente le tableau récapitulatif de l'ensemble des demandes dont les coûts peuvent encore subir de légères variations en fonction des instructions de la FASE :

Maison de quartier des Libellules :

Il s'agit uniquement de demandes de budget de fonctionnement et il n'y a pas de poste RH lié à ces projets.

Camp familles	CHF 4'000.00
Projet d'improvisation	CHF 5'000.00
Projets d'animation, Halloween	CHF 5'000.00
TOTAL	CHF 14'000.00

Maison des Jeunes de l'Eclipse :

Projet Boxe éducative <i>Rémunération intervenant ext.</i>	CHF 5'000.00
Projet EQUINOXE – coûts RH <i>1 poste animateur socio-culturel à 180% - 2 postes ASE à 80% - 1664 heures moniteurs</i>	CHF 320'000.00
Projet EQUINOXE – ressources supplé.	CHF 5'000.00
TOTAL :	CHF 330'000.00

Pour un commissaire (PS), le projet EQUINOXE a un coût très important. Dès lors, il est important de soupeser le projet avant que le budget soit ficelé par le SCS. Le commissaire (ALT) pense que plusieurs motivations émergent. En effet, soit le projet existe déjà mais il veut être étendu, soit il s'agit d'un projet innovant. Il est d'avis que les projets présentés sont innovants. Il estime que par son vote, la commission donne une orientation au SCS. Il signale que la commission doit donc se prononcer d'abord sur le projet lui-même. Les budgets viendront ensuite et feront l'objet d'autres remarques. M. KETTENACKER approuve ces propos. Il suggère aux commissaires de se prononcer sur le fond. Les questions budgétaires viendront par la suite même si la validation finale d'un projet se joue sur la question des coûts et du fond. La commissaire (CENTRE-VL) est d'accord de voir les budgets dans un second temps. Toutefois, elle estime que certains projets doivent être davantage détaillés. Elle reconnaît que certains formats ne conviennent plus aux jeunes et qu'ils doivent être modifiés pour les attirer à nouveau. M. KETTENACKER estime qu'il y a une priorité sur le fait de réfléchir aux moyens de capter le public des jeunes majeurs et de trouver les meilleures réponses. Il signale que, lors de l'arbitrage, l'Administration peut trouver certains projets trop ambitieux au niveau financier et demander aux associations de les revoir à la baisse.

Projet boxe de la Maison des Jeunes de l'Eclipse :

Même si ce projet rencontre beaucoup de succès, une commissaire (MCG) trouve dommage que la Maison des Jeunes fasse appel à des intervenants externes alors qu'il y a des clubs ou associations sur la Commune. Cela permettrait de créer un lien avec ces clubs et si le projet devait ne pas être reconduit dans le cadre de l'Eclipse ou d'une autre institution, ces jeunes pourraient continuer à pratiquer la boxe au sein d'un club comme n'importe quel autre sportif. Le coût en passant par un club n'est pas plus cher.

Acceptons-nous le projet boxe de la Maison des Jeunes de l'Eclipse ? 8 OUI (3 SOC, 2 VERT.E.S, 1 MCG, 1 ALTERNATIVE, 1 PLR), 2 Abst. (1 LE CENTRE-VERT'LIBERAUX, 1 MCG)

Projet EQUINOXE de la Maison des Jeunes de l'Eclipse :

Une commissaire (MCG) signale qu'elle ne soutiendra pas ce projet. À la lecture du projet EQUINOXE, elle n'a trouvé aucun but ni objectif mis à part de cacher les jeunes qui sont devant le centre commercial dans un local de l'Eclipse. Il y a, selon les dires du moniteur, que des jeunes de plus de 30 ans fréquentent l'Eclipse dans le cadre du projet EQUINOXE, ce qu'elle trouve malsain. Même si elle entend le besoin pour les jeunes de 20 à 25 ans, l'âge de fréquentation de la Maison des Jeunes a été augmenté de 17 ans à 20 ans pour les mêmes raisons et les mêmes arguments. Elle relève qu'elle veut bien soutenir un projet qui soit ambitieux peu importe son coût. Or, ce projet manque d'ambition et d'objectifs. Elle ne sait pas ce que font ces jeunes. Et pour avoir entendu certains utilisateurs du lieu, elle s'inquiète de savoir ce qui s'y passe ; s'il y a de l'alcool, s'il y a de la consommation de produits illicites etc. À son avis, ce projet est trop cher au vu du peu qu'il offre et vu qu'il n'apporte aucune solution pour sortir ces jeunes de leur quotidien, pour les pousser à l'autonomie et pour couper le cordon avec la cité et leur mode de vie. Elle estime que ce projet vise à conforter les jeunes dans leurs manières de vivre en les cachant dans un local sans fenêtre, qui servait de débarras à l'Eclipse. Elle suggère que la Maison des Jeunes revoie son projet et présente des choses concrètes et un premier bilan. Ou alors que l'on soit honnête et que l'on avoue que son but est bel et bien de « cacher » ses jeunes que l'on ne saurait voir.

Une commissaire (VERT.E.S), ce projet n'a pas vocation à changer l'existence des jeunes. Il vise plutôt à offrir un lieu d'accueil dans des horaires différents et à leur offrir un lieu sécurisé. Elle trouve que ce projet est quand même intéressant et qu'il mérite d'être évalué, voire de fixer des objectifs plus clairs. Une commissaire (CENTRE-VL) est convaincue que ce projet est intéressant mais qu'il ne devrait pas toucher les jeunes jusqu'à 25 ou 30 ans car ceux-ci devraient être au travail. De plus, le budget de CHF 330'000.00 est trop important. Elle se dit prête à soutenir ce projet dès que les objectifs auront été clairement définis. Elle va donc s'abstenir ce soir. M. KETTENACKER croit comprendre qu'il y a une réelle inquiétude de la part des commissaires sur la forme de ce projet. Il les rassure en indiquant que le SCS a également été interpellé par les montants impliqués. Des alternatives moins coûteuses vont être examinées en collaboration avec l'équipe de la Maison des Jeunes. De plus, des objectifs vont également être clairement définis.

Acceptons-nous le projet EQUINOXE de la Maison des Jeunes de l'Eclipse ?

3 OUI (2 SOC, 1 VERT.E.S)
4 NON (2 MCG, 1 ALTERNATIVE, 1 PLR)
3 Abst. (1 SOC, 1 VERT.E.S, 1 LE CENTRE-VERT'LIBERAUX)

Animations hors murs et Halloween de la Maison de quartier des Libellules :

Acceptons-nous ce projet d'animations hors murs et Halloween ?

8 OUI (3 SOC, 1 VERT.E.S, 2 MCG, 1 ALTERNATIVE, 1 PLR)
2 Abst. (1 VERT.E.S, 1 LE CENTRE-VERT'LIBERAUX)

Projet d'improvisation théâtrale de la Maison de quartier des Libellules :

Acceptons-nous le projet d'improvisation théâtrale ?

9 OUI (3 SOC, 2 VERT.E.S, 2 MCG, 1 ALTERNATIVE, 1 PLR)
1 Abst. (1 LE CENTRE-VERT'LIBERAUX)

Camp familles de la Maison de quartier des Libellules :

Acceptons-nous le projet de camp famille ?

9 OUI (3 SOC, 2 VERT.E.S, 2 MCG, 1 ALTERNATIVE, 1 PLR)
1 Abst. (1 LE CENTRE-VERT'LIBERAUX)